

CORREO DE LA COSTA

Año IV

Núm. 457

PUNTARENAS

PERIODICO REGIONAL

GUANACASTE

Director — E. DE HYRME

Redactor — OMAR DE PENHA

Tip. La Costana

Admor. — R. DE YANGUAS

COSTA RICA

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 16 DE MAYO DE 1917

CENTRO AMÉRICA

APARTES

Solamente como un dato complementario que contribuye a encarrilar el criterio público en el particular de que tratamos en nuestro editorial del 9, publicamos a continuación la respuesta que los señores Vargas, de Guanacaste, dan por medio de «La Información» del 10 a los cargos concretos que les hace «El Meridional» de Rivas en su artículo «El Abigeato progresa» que reproducimos y comentamos de modo general, previa salvedad de estas inculpaciones particulares cuyos motivos a nosotros no nos constan.

He aquí la respuesta mencionada:

“NOS DEFENDEMOS CUESTION DE HONRA

Hemos leído en el número 127 de 8 de Abril próximo pasado de «El Meridional» de Rivas Nic., que edita don Marcos Quesada, un artículo intitulado: «El abigeato progresa, El mal está en la sangre. Consideraciones» y también lo reprodujo «La Información» de 24 de Abril dicho, con ligeras variantes. Pero como en uno de los párrafos dice «El Meridional»: «Se nos informa que los señores Vargas de «Las Trancas», se prestan como compradores y revendedores a esa clase de maquinaciones clandestinas, sirviendo de guarida la finca que poseen en el territorio de esa República.»

Por tal motivo nos damos por aludidos y queremos una vez por todas, decir al referido periódico: que no dice la verdad al hacer tal cargo. Rechazamos de plano tan burda calumnia y no sólo lo retamos a él sino a todos nuestros mal querientes para que nos prueben un cargo concreto; nos encontramos limpios de toda mancha y jamás se nos ha llamado en Costa Rica, ladrones de ganado.

Por si lo ignora «El Meridional» le diremos: nuestra honrra de bien, crédito y honradez, nos ha llevado a la conquista de un capital, si no cuantioso, si lo suficiente para disfrutar de comodidad, hecho a fuerza de trabajo, laboriosidad, constancia y economía, formando su base nuestra madre Justa Pastora Vargas en cincuenta años de trabajo y continuando su labor nosotros.

En el Guanacaste se nos conoce hace sus largos veinte años, como negociantes en ganado y en todo dicho lapso, nadie, absolutamente nadie, nos ha acusado criminalmente por abigeato y en

Don Diego Chamorro

Con honda pena registramos hoy la infausta nueva del fallecimiento de este honorable caballero en la ciudad de San José, desgracia que en este puerto será seguramente muy sentida por la gran estimación social de que gozaba el simpático don Diego, cuyo círculo de amigos aquí es de lo más numeroso y distinguido.

Rogamos a sus familiares y allegados hacernos la distinción de considerarnos como cordiales compañeros de duelo.

cambio, nosotros sí lo hemos tenido que hacer con más de uno en defensa de nuestros intereses.

Sin q' por ello se nos llame vanidosos, podemos decir: nuestro crédito se encuentra tan bien sentado, que en todas las operaciones de ganado que efectuamos en el año y que alcanzan a más de 100.000 colones, jamás ninguno de nuestros acreedores nos ha exigido firmar un pagaré y siempre han tratado confiados en nuestra honrra de bien.

Llama «El Meridional» a nuestra finca GUARIDA, es decir, casa de bandoleros y asesinos. «Cómo se conoce que nos separa la frontera...» Con la vista mirando de frente y el rostro muy alto podemos decir: que en nuestra casa, si no brilla la opulencia, sí resplandecen la honradez y el trabajo.

Quiere «El Meridional» hechos concretos y no palabras? Lo autorizamos para que por carta se dirija a los señores rivenses don Francisco Hurtado y don Clodomiro Urcuyo y les pregunte, cómo hemos procedido nosotros en asuntos de ganado, cuando hemos encontrado animales, extraviados o robados a ellos en poder ajeno.

Desea saber «El Meridional», quiénes son los ladrones de ganado aquí en el Guanacaste? Allí en Rivas, tiene al honorable doctor don Manuel Joaquín Barrios, quien ha sido víctima de ellos, sus paisanos y conste que no citamos los nombres de los que aquí se tienen por tales, para no contraer responsabilidades ante la ley.

Pero si aprovechamos esta oportunidad para devolver a «El Meridional» su frase: «El mal está en la sangre», con este agregado: «sí, pero de ciertos nicaragüenses».

Las Trancas, 2 de Mayo de 1917.

Francisco Vargas
Célimo Vargas
Juan R. Vargas

Puntos y Comas

PAN Y TORTILLAS
que no son tortas ni pan pintao

«A eso venía» fué la respuesta del amigo don Arturo Araya al cometer nosotros la indiscreción de preguntarle qué contenía un paquete que portaba y que olía tan sabroso; «A eso venía, a mostrarles este pan y esta tortilla que he elaborado a base de harina de maíz, como un primer ensayo de producción de estos artículos, en calidad por lo menos igual a la del pan de trigo y en condiciones de costo y, por consiguiente, de precio — ya pueden ustedes imaginarlo —, notablemente económicas. No he llegado todavía a la perfección de la fórmula, pero creo que estas muestras, que pienso enseñar al Gobierno, son ya lo bastante satisfactorias para ganar un pequeño apoyo oficial a esta mi industria en ciernes que, si puedo desarrollar, vendrá, sin duda, a proporcionar al pueblo pobre un recurso de subsistencia de valor inestimable en esta época de encarecimiento».

El ejemplar de pan que nos presentó el señor Araya tiene sabor y olor muy agradables; únicamente su aspecto y consistencia dejan algo que desear por su color moreno y falta de punto de levadura, defectos, el primero de muy poca importancia y el segundo fácilmente remediable.

Nos alegraríamos de saber que el señor Araya ha logrado algún apoyo para su simpática industria y esperamos ver muy pronto realizados sus esfuerzos en favor de la economía del pueblo.

Francamente, no comprendemos por qué en este país, donde se produce tanto el maíz, no se dé a este barato cereal toda la importancia que tiene como comestible y no se haga con él todo lo que puede hacerse. En otras partes, como el interior de Colombia, por ejemplo, se queda uno asombrado del incalculable número de manjares que fabrican con su grano o con su harina.

LA

“COSTA RICA IMPORT Co.”
y sus representantes

Hemos tenido el gusto de saludar al culto y viejo amigo nuestro don Víctor Manuel Ariza, quien se encuentra aquí accidentalmente con motivo

Selecciones del “Correo”

Le don du corps

(Traducción de E. D. C.)

El don del cuerpo, cuando el alma ya se ha dado
no es más que la satisfacción ardiente
de dos ternuras que se han lanzado
una hacia otra perdidamente.

Tú sólo eres feliz en la carne, tan bella
de frescura natural,
porque me das, fervorosa, con esta
cumplida ofrenda y limosna total.

Y yo me entrego a ti, sin saber más
sino que en ti me exalto y me extravío,
viéndote mejor siempre y más pura quizás
desde que dió tu dulce cuerpo su fiesta al mío.

Por sola perspicacia tengamos nuestro amor,
por única razón que al corazón alcanza:
es nuestra ventura más loca y mejor
la de estar locos de confianza.

EMILE VERHAEREN

De “Esfinge.”

de la fundación y apertura en San José de la «Costa Rica Import Co.» de cuyos negocios viene como Agente.

Ya nos hemos dado cuenta de que esta fuerte Casa, que agencia toda clase de negocios de importación y exportación por medio de su sucursal en New Orleans, ha venido a llenar un gran vacío en las necesidades del comercio y de la industria costarriqueños, que encontrarán en ella una cómoda y expedita proveedora de cuantos artículos, de cualquier género que sean, se carezca en todo ramo de actividades. Dedicase especialmente, y esto es de gran valor para nosotros, a la importación de toda clase de maquinarias y útiles de agricultura, pero en una forma completa, de tal suerte que hasta el más pobre labriego pueda proveerse allí de cuanto necesite para el laboreo de sus campos de acuerdo con los últimos adelantos de la ciencia.

El señor Ariza trae un mostrario bastante surtido de artículos de anuncio, comercio y labor que, a juzgar por su ca-

lidad y catálogo de precios, no pueden obtenerse más económicos. Prueba de ello es la buena aceptación que han tenido en este mercado, cuyos pedidos a la casa ascienden ya a cantidad más que apreciable.

Se hacía ya necesario un establecimiento de esta clase donde nuestra incipiente agricultura encontrara un medio económico de facilitar su fomento.

Al frente de los negocios de esta Casa, como su Gerente, figura el honorable y conocido ciudadano mexicano don Jesús Trejo y uno de sus principales accionistas es don George Wilson, fuerte capitalista nordestadunidense.

En cuanto al señor Ariza, cualquier referencia a él es superflua en el seno del comercio tico, que conoce muy bien su brillante actuación durante doce años como Jefe de la casa de los señores F. J. Alvarado & Co en Limón.

Auguramos felices operaciones a la «Costa Rica Import Co.» con sus negocios puestos en tan hábiles manos.

Anuncie Usted en el CORREO.

CONTABILIDAD

Hágome cargo de todo trabajo de escritorio

Puedo dedicar varias horas a contabilidades
o tenedurías de libros determinadas

Especialidad en cálculos de facturas del exterior
TRABAJOS A MAQUINA, & &

Cipriano Güell

¡¡ Perlas, Perlas !!

LAS COMPRO Y LAS VENDO A LOS MEJORES
PRECIOS

Búsquese en Cartago

FN LA TIENDA «EL GRAN REMATE»

Esquina del Mercado.

Frente a la Estación.

Aarón ASCH

Compro: CUEROS, PIELES y CAUCHO. Teodoro Roiz

La retirada de los alemanes en el Somme y en el Ancre

Nos han dicho en repetidas ocasiones que la retirada que los alemanes han verificado en el Somme y en el Ancre, se debe a ciertos cálculos estratégicos y no a una derrota como pretenden los aliados. Convengamos, por de pronto, que así sea, pero queda en pie el hecho de que es la primera vez que en el teatro occidental, los ejércitos del Kaiser se retiran voluntariamente. Examinando la situación tal como se presenta, diremos que los aliados escogieron el sector comprendido entre Peronne y Bapaume, por la sencilla razón de que en ese frente los alemanes no tienen tantas ventajas para encontrar un punto de apoyo que pudiese retardar la ofensiva de las fuerzas anglo-francesas sobre manera; en otras regiones del mismo teatro, en la retaguardia alemana, hay muchas fortalezas antiguas que es probable hayan sido renovadas por los teutones a fin de preparar su movimiento de defensa y obstaculizar el avance de los ingleses. Sin embargo no queremos negar que los alemanes han empleado la mayor parte de su tiempo en un lapso de dos años en fortificar el frente occidental, con magníficas trincheras de costosa elaboración.

La retirada estratégica puede deberse a una disposición tomada con mucha anterioridad, o a una medida dictada por Hindenburg en circunstancias críticas. No nos es dable aceptar la previsión del primer caso, por cuanto si los alemanes hubiesen tomado una disposición con mucha anterioridad, no habrían construido casamatas de concreto, ni emplazamientos para las piezas de artillería bien resguardados y, en una palabra, grandes obras de carácter permanente; huelga pensar que el Estado Mayor imperial pudo ordenar la elaboración de tantas cosas al mismo tiempo que se disponía a poner en práctica una retirada de estrategia.

La segunda suposición sí la aceptamos, porque es más lógica. Los ejércitos anglo-franceses habían logrado introducir grandes cuñas en las filas alemanas (de Serre a Chaulmes) conquistándose magníficas ventajas y poniendo en peligro la solidez del frente teutón. Los aliados con facilidad y con poco sacrificio de vida efectuaban su avance, y las posiciones del enemigo a derecha e izquierda quedaban totalmente expuestas al bombardeo de sus piezas de artillería.

Las causas que motivaron la retirada parcial de los alemanes en ciertos sectores es cuestión de detalle, y en resumen podemos decir que se deben a la mejor preparación y equipo de los ejércitos de la Entente. La retirada general que han empezado a verificar los alemanes es una consecuencia del agotamiento de la

infantería germánica tanto en lo que se refiere a cantidad como a calidad. Las maniobras de la artillería no tuvieron efecto, porque las baterías de la Entente mostraron desde el principio de la ofensiva una superioridad abrumadora. Los terribles estragos de las piezas anglo-francesas lo menguaron un poco valiéndose de profundas excavaciones; no obstante el recurso fué muy pasajero, pues los altos explosivos hicieron vulnerables las defensas recién formadas por los alemanes.

No hemos de suponer tampoco que el ejército de Guillermo II en el frente occidental está desmoralizado, y que lo único que harán los aliados es despachar su caballería contra la retaguardia de las fuerzas del enemigo y no parar el avance hasta Berlín. Semejante suposición sería una locura; la gran guerra nos ha enseñado que aun en los momentos de crisis no es posible esperar una derrota completa y decisiva; von Kluk no logró poner sitio a la capital de Francia a pesar de haber llegado a las puertas de París; los rusos no bombardearon Viena, ni Hindenburg terminó su avance en Petrograd. Hemos de considerar como simples necedades eso de los cálculos que le fían un tipo convencional al avance o retroceso, y no es razonable decir: ganando tantos kilómetros diariamente, llegarán a tal parte en tanto tiempo.

Pero no hemos de insinuar que la retirada de los alemanes ha concluido ya, y que no tenemos otra cosa que esperar que ver efectuado un avance también estratégico. Las operaciones de avance y retirada dependen absolutamente de las condiciones en que se hallen las tropas. Los alemanes retrocederán siempre que las circunstancias lo exijan y no por simple prevención del Estado Mayor. Ahora bien, examinando la situación del ejército imperial no la encontramos a pedir de boca o por lo menos tan favorable que constituya una garantía para el triunfo de las armas del Kaiser; sin embargo, mientras las fuerzas alemanas no se desmoralicen hay grandes probabilidades de que harán notable resistencia a los anglo-franceses, aunque los obstáculos que opongan sean temporales en vista de las innegables riquezas de recursos que tienen los aliados. Si se da el caso de que las tropas alemanas pierdan su cohesión y la fortaleza de espíritu que las ha animado en estos días de prueba, el triunfo de la Entente resultaría relativamente fácil, pues los germanos no se hallarán en condiciones de aprovechar las ventajas que encuentren en su retirada, entre las cuales mencionaremos los antiguos fuertes que tienen a su retaguardia.

El problema que le toque resolver a la Entente en el teatro

occidental, es evitar que los alemanes recobren la ofensiva, y esto se lograría haciendo que el movimiento de retirada al enemigo le sea difícil y le cueste la pérdida de gran número de unidades mayor que el de los aliados en su movimiento de avance; y que a los nuevos elementos que introduzcan los germanos en el combate se les opongan otros nuevos que introduzcan los anglo-franceses según las condiciones del caso, puesto que aquello de inteligencia privilegiada que se les adjudicaba a los teutones ya pasó a la historia; el perfeccionamiento en el arte de la guerra es cuestión de práctica y de prudencia.

El gran triunfo de los aliados en el sector del Ancre y del Somme, no estriba en el número de millas de terreno que han recuperado. ¡Qué diferencia entre las fuerzas inglesas que lucharon en el Ipres y las que lucharon en Bapaume! Los soldados de Inglaterra y Francia han aprovechado la lección; tienen la confianza de que bien preparados les es fácil tomar las trincheras del enemigo. ¡Y cuán triste para los alemanes; el soldado de la ofensiva continua e incansable ha aprendido por la experiencia propia que hallándose en inferioridad de condiciones tiene que abandonar su terreno de una manera estratégica, pero de todos modos abandonarlo.

Sir Douglas Haig nos habla una "gran ofensiva" contra los ejércitos imperiales que se efectuará dentro de poco, en la que tanto los ingleses como los franceses sufrirán enormes pérdidas en el aniquilamiento del enemigo. En nuestra opinión el generalísimo inglés se refiere a un acrecentamiento de la ofensiva ya empezada, cuando mayor número de fuerzas y de pertrechos sean puestos en acción para lograr lo que la Entente llama victoria final, triunfo decisivo.

Hay quien cree que los alemanes al proclamar su famosa retirada estratégica han abandonado sin combate y sin resistencia las posiciones que tenían para tomar una nueva línea que haga más fácil la defensa del territorio de retaguardia. Dejemos de «tortas y pan pintado»; la realidad es realidad aunque se quiera adornarla con los coloridos de la imaginación. Los hechos prueban que los ejércitos imperiales han abandonado el campo únicamente bajo la presión de los anglo-franceses, y que han luchado de una manera valerosa y heroica en la defensa de sus posiciones, manteniendo su resistencia hasta el momento en que la fuerza de las circunstancias les obligaba a evacuar el terreno. La cuestión de «retirada estratégica» no se ha de tomar como sinónimo de abandono pacífico, como si los teutones fuesen tan poderosos que pudieran jugar a su antojo con las tropas de la Entente para cambiar de posiciones y enderezar o torcer sus líneas como mejor les pareciera sin tomar en cuenta la presencia del enemigo.

La retirada del Ancre y del Somme significa ni más ni menos que el debilitamiento del poderío militar de Prusia, debilitamiento que se ha debido a la mayor preparación y equipo de los ejércitos aliados que operan en el teatro occidental.

BLANCHE.

De "La Actualidad" de Guatemala.

Hotel Pekin

PUNTARENAS

Este conocido establecimiento, situado a cincuenta varas al Este de Man Chong Sin, frente al Mercado, ofrece a su numerosa clientela, hospedaje cómodo, cuartos frescos y ventilados, buena alimentación y esmerado servicio para familias.

Precios al alcance de todos los bolsillos.

Atendido por su propietario

LUIS JIMENEZ

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a doscientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela CÓMODOS CUARTOS y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—Las ALVARADO

Jarabe de Pino Blanco Compuesto

Preparado por la Farmacia Universal

No tiene rival para curar la tos, asma, tosferina y todas las afecciones de las vías respiratorias. Pídale en las Boticas

TODO EL MUNDO

Está ocupando la Tipografía

La Costeña

por la buena calidad de sus trabajos.

HOTEL COLOMBIA

Una cuadra al Norte de los Baños Municipales

Magnífico servicio. Trato esmeradísimo. Precios botados. OCURRID, OBSERVAD, PEDID, PAGAD Y OS CONVENCEREIS

Propietario:—Angel María Figueroa.

Testimonio importante

El conocido comerciante don Manuel A. Rivera, de Tempate, Provincia de Guanacaste, a propósito de nuestro Ungüento SULFUROL, dice lo siguiente:

«He usado con éxito maravilloso, tanto yo como miembros de mi familia, su maravillosa pomada, con éxito sorprendente en la curación de picazonas y otras afecciones cutáneas. No me canso de recomendársela a mis amigos y conocidos, quienes al usarla quedan satisfechos.»

Y como ésta recibimos diariamente numerosas manifestaciones de conocidas personas y de las cuales iremos publicando algunas.

FARMACIA UNIVERSAL—Puntarenas—Costa Rica

Lewis Simas Jones & Co.

SAN FRANCISCO—CAL.

IMPORTACION Y EXPORTACION

ARROZ, HARINAS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Representante en Costa Rica.—VICTOR FABIAN, San José

Agente en Limon—LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas.—Teodoro Roiz

La Balandra "Cabiria"

—DE—

Magdaleno Bustillos

ESTÁ A LA ORDEN DEL PÚBLICO PARA VIAJES

RAPIDOS a cualquier parte en las mejores condiciones

de confort y precio.

ENTENDERSE CON SU PROPIETARIO

¡A "La Magnolia" todos!

TOSTELERÍA, REFRESQUERÍA Y CANTINA

MUY ESPECIALMENTE

OFREZCO A MI NUMEROSA CLIENTELA

—UN NUEVO Y GRAN SURTIDO DE—

Licores.

Almendras

Confites finos, en cajitas de fantasía

y otros muchos artículos de esa clase, ricamente deliciosos, que recibo constantemente de las mejores casas de Europa.

Especialidad en frutas
Cristalizadas

Precios sumamente baratos.

JOSÉ BARDÉS

Dr. Isidro R. Amaya

Abogado y Notario

De las Facultades de Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica

Despacha en los bajos de la casa de Pepino. Atiende con prontitud toda clase de trabajos que se le encomienden.

PUNTARENAS — C. R.

Fábrica de refrescos

:: SOTO & RAVEN ::

Agencia de la Cervecería
TRAUBE

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país
por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza

- OLGA -

LANCHA DE PRIMERA CLASE

La más veloz en Puntarenas
CÓMODA, SEGURA Y ELEGANTE

Está al servicio para paseos y viajes expresos
a todos los puertos del Golfo de Nicoya

PRECIOS CORRIENTES

Seguridad y prontitud en el servicio

Dirigirse a — **RUDIN y JIMENEZ** — Puntarenas

ADMINISTRADOR — **Raúl Jiménez**

Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE»
LA VENDE SU AGENTE

Manuel Burgos

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de
animales.

PEDRO CANALE

COMPañIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

HOTEL EUROPA

— Unico de primera clase en Puntarenas —

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

*** LUZ ***

Me permito recordar nuevamente a todos nuestros estima-
bles abonados sin excepción alguna, que el pago por mensualidades
de alumbrado debe efectuarse en la oficina de la Empresa puntual-
mente. Para recibir esos pagos estará la oficina abierta todos los días
de las 7 a. m. a las 5 p. m.

Se considerará retirado del servicio a todo el que no hubiere satis-
fecho su cuota el día 4 del mes siguiente al que se recibió el alumbrado.

Todo arreglo para instalaciones nuevas, aumento o disminución de
luzes, lo mismo que quejas por mal servicio deberán hacerse en la
oficina. Los empleados no tienen obligación de atender peticiones si
éstas no han sido hechas previamente en la oficina de la Empresa. El
uso de PLANCHAS ELECTRICAS en lugar de bombillas es absoluta-
mente prohibido; lo mismo que cualquier otro aparato que no sea bom-
billa de Luz de la propia intensidad lumínica. Será desconectada
sin previo aviso, toda instalación en la cual se contravenga esta dispo-
sición.

p. Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas,

MAX RUDIN

- - Teodoro Roiz - -

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 — Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

*** POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE ***

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de
fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

**Empresa de Transportes Marítimos
del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina
rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Polón 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera
desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para
lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas,
trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote
en bultos o aserrada para construcciones

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

S. SAGEL & C.

Viajes expresos y ordinarios a todos los puertos del Pacífico.
Viajes regulares a Uvita, Pozo y Golfo Dulce los días
1º y 15 de cada mes.

Viaje mensual al puerto de Pedregal (Panamá)

Tarifas económicas

Informarse con S. Sagel, en San José o Puntarenas.

Doctor Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del
pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios
profesionales al público en general.
Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de
recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del
día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — PRECIOS MÓDICOS.

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes

PUNTARENAS. COSTA RICA

Algo sobre la situación del Guanacaste

El tópico que podríamos llamar de actualidad, quizás porque hasta ahora están desapareciendo los nubarrones que han separado al Guanacaste del interior del país y que servían de estorbo a la mirada de los gobiernos, lo que hacía olvidarnos como si no perteneciéramos a la misma Costa Rica, no es realmente de actualidad sino de tiempos muy lejanos que, como digo, no se miraba porque estaba en lo oscuro y que hoy nos asombra porque ya le está cayendo la claridad de ojos penetrantes y previsores como los del Gobierno actual.

Nos ocupamos, pues, de la grave situación del Guanacaste respecto al contrabando y merodeo; que si los autores de estos actos delictuosos han vivido holgadamente, es decir, sin una molestia o impresión momentánea causada por la presencia de alguna autoridad, no será más tranquila para ellos esa vida de bandalaje porque sin duda alguna el Gobierno atacará con más energía, desplegando por todas partes guardias civiles o rurales que vigilen y capturen esos bandoleros disfrazados de vecinos honrados.

Al cabo de algunos años se me ha presentado la ocasión de relatar algo que a mí me consta y que se debe a la circunstancia de haberme ocupado del comercio ambulante por las costas y fronteras de Nicaragua, pero no al comercio de ganados, sino a la venta de mercaderías como ropa, tabaco, etc. y compra de perlas en asocio de don Antonio Lamoglia. Por aquel entonces no había guardias rurales ni se mencionaban siquiera, el licor clandestino reinaba en los pueblos y toda clase de contrabandos se introducía de la manera más tranquila. Vivía en Matapalo un viejo navegante italiano de quien yo nunca supe el nombre «El Ñopo», este viejo italiano se ocupaba de introducir contrabandos y lo hacía a la maravilla,—y cómo nó, si nadie se lo impedía,— ví una vez su casa abarrotada de tabaco traído de Nicaragua; por el hecho de conocerme como comerciante le inspiraba confianza mi persona y como no había guardas bien descuidado vivía, mas pudiera ser que entráramos en tratos, pero no fué como él lo pensó; debo agregar que aquí mismo en Puntarenas en casa de doña Panchita de Ríos, estuvo un poco de tabaco y traspuesto una noche a una casa vecina porque el resguardo había oído la presa, y para terminar este relato diré que la noche siguiente entraron siete carretas al solar de la dicha casa y se llevaron el tabaco hacia la capital, sin ser vistos ni oídos.

El mismo «Ñopo» introdujo una gran cantidad de canfin que hubo de cuidarse en la plaza de Filadelfia poniendo esta en estado de sitio; y hay algo más que no relato porque se hace largo este artículo

en solo esto y quiero referirme al robo de ganado,

Debemos decir, con pesar, que el Guanacaste está plagado de merodeadores, no solamente de nicaragüenses, como se dice, sino de los mismos de allí que viven en la haraganeería y que esto mismo los hace tomar el camino del arreo hacia Liberia con una res o mancuerna para venderla a los destazadores, las cuales compran barata y sin ningún requisito; —rectifico, hacían esto antes, mas no sé ahora cómo anda la cosa—; pero suponiendo que no lo hagan con los destazadores, ellos mismos lo hacen, como lo dijo «La Información», destazando en las montañas y exportando después la carne salada y cueros, que estos valen ahora mucho.

Con respeto al robo de cereales es lo cierto, parece mentira, pero no es cosa rara encontrarse con individuos a media noche con su saco de maíz frijoles etc. a espaldas y en camino de su casa.

En la línea fronteriza de Nicaragua, fuera de otros lugares imponentes y en el punto denominado «Paso de Sábalo» urge poner por lo menos dos guardas; esta es una ruta muy apropiada para el bandalaje, por allí cruzan los ladrones que proceden de Sapoá, Tortuga o Cárdenas, Cañitas y otros lugares de Nicaragua los cuales vienen a refugiarse en La Estrella, El Hacha, Anima, Los Inocentes, Santa Rosa y demás haciendas de Costa Rica.

El abigeato progresa dice «El Meridional» de Rivas y es preciso que nuestro gobierno tome medidas enérgicas para evitar ese progreso, ojalá exterminarlo.

Penoso nos ha sido relatar hechos como estos que si bien los infractores gozaban antes de algo parecido a la impunidad por el descuido de otros gobiernos para con aquella Provincia, también debemos decir que hoy, *felizmente* las cosas han cambiado debido al interés que el actual Gobierno está tomando por acabar con esa plaga.

YO

¿V. L. de M..?

Precios de Plaza

Miércoles 16

Arroz del país..... qq. @	18.00
» extranjero »	23.00
Ajos..... »	25.00
Azúcar 1ª..... »	16.00
» 2ª..... »	14.00
Café 1ª..... »	30.00
» 2ª..... »	26.00
Carne salada..... »	30.00
Dulce..... »	8.00
Frijoles negros..... »	20.00
Harina León..... »	29.00
Harina Aguila de Oro »	28.00
Huevos, docena..... »	0.75
Leña, el 100..... »	0.75
Mantequilla, libra..... »	2.00
Maíz, fanega..... »	44.00
Manteca del país, lata »	33.00
» extranjero, caja »	100.00
Plátanos, el 100..... »	1.20
Papas..... »	8.00
Queso..... »	60.00
Sal, los 50 kilos.... »	5.40

Nueva Tarifa

Ha sufrido una reforma la tarifa de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya. Según los ejemplares de ella que tenemos a la vista, los viajes expresos han sido elevados a \$ 10.00 los de Puerto Alto; a \$ 15.00 los de Pitahaya; a \$ 25.00 los de Chomes; a \$ 30.00 los de Cabo Blanco, Santa Juana y San Lucas, a \$ 35.00 los de Lepanto; a \$ 40.00 los de Manzanillo; a \$ 45.00 los de Corosal; a \$ 50.00 los de Paquera; a \$ 55.00 los de Colorado, San Pablo y Puerto Jesús; a \$ 70.00 los de Tambor; a \$ 80.00 los de Bebedero y Humo; y a \$ 95.00 los de Ballena y Bolsón. Así mismo los pasajes ordinarios han sido fijados en \$ 3.00 para Ballena, Bolsón, Humo; Bebedero, Pto. Jesús, San Pablo, Manzanillo, Corosal, Paquera, y Tambor; y en \$ 1.50 los de Lepanto, y Chomes. Los de 2ª costarán \$ 1.00 y 50 céntimos menos respectivamente. La razón que dá la Empresa para esta alza de precios es la del alto costo actual del combustible.

OTRA NOTA INDUSTRIAL

Café molido

A llenar una gran necesidad del pueblo en este puerto viene ahora la empresa de los señores doctor Juan A. López Cantillo y don Gabriel Ferro. Empezaremos, pues, muy pronto a beber café puro, legítimo, fresco, en lugar del adulterado que nos mandan del interior, que de todo tendrá (de maíz, de arroz, de frijoles, etc.) menos del precioso grano. Es seguro el buen éxito de estos señores industriales.

Atras el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende «La Farmacia Universal» denominado:

«CONTRA EL PALUDISMO»

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os venceréis.

Anécdota histórico militar

XIII

Por fin llegó la hora de servir el almuerzo. Sentose Rojitas a la mesa, sin que su semblante demostrase desagrado por lo ocurrido. El estado de ánimo del capitán alentó las esperanzas del pobre cocinero, de que no se le castigaría; y más aún, cuando después de haber almorzado, le dijera su Jefe que estaba muy satisfecho con la sustitución que le había hecho del potaje. Una hora más tarde, el teniente Salazar revisaba la tropa que había hecho la guardia prima, con el objeto de obtener algún testimonio que comprobase las sospechas que se tenían contra Millán, de haber sido él, el autor del hecho, trabajo que no dió resultado alguno. El teniente arengó a la tropa, afeando los actos contrarios a la

disciplina y más tratándose de un caso como el ocurrido, con irrespeto al Jefe. Millán, por más que aparentaba serenidad, al observar que todos los soldados lo denunciaban con sus insistentes miradas, é impresionado por la alocución del teniente, ya iba a delatarse culpable, cuando a una señal del capitán, el teniente Salazar dió la voz de «rompan fila». Bien comprendió Millán que aquella orden de Rojitas equivalía a su perdón, acto que le agradeció en el fondo de su corazón. De allí en adelante Millán obsevó una conducta irreprochable, la que le sirvió para ir ascendiendo hasta llegar a obtener el grado de capitán, pocos años después de terminada aquella guerra.

Continuará.

DE RECORTES

Las riquezas mineras de Alsacia y Lorena

El programa de Francia que M. Viviani expuso en su magistral discurso contiene ante todo la restitución por parte de Alemania de Alsacia y Lorena.

La industria francesa obtendrá grandes beneficios con esa restitución. Los tegidos y los productos químicos de Mulhouse, los vinos de Alsacia, los 17 millones de toneladas de hulla, los tres millones y medio de toneladas de fundición los grandes talleres mecánicos de la cuenca del Sarre que hoy es propiedad del fisco prusiano o de sociedades exclusivamente alemanas, se añadirán mañana a la producción francesa.

A todas estas riquezas hay que añadir los yacimientos de potasa de Sundgau al Norte de Mulhouse. Estos yacimientos encierran tesoros cuyo valor se calcula en 60.000 millones. Sea como quiera acerca de estas cifras capitales, es evidente que si Francia consigue la posesión de estos ricos yacimientos el asunto equivaldría a una pérdida formidable para Alemania.

En efecto Alemania ha poseído hasta aquí el monopolio de la producción de sales de potasa gracias a los yacimientos prodigiosos de Stassfurt (Sajonia prusiana y Hannover). Después de haber formado un sindicato de venta los setenta explotadores o refinadores de sales de potasa, la prosperidad de esta explotación llegó al poco tiempo a ser inaudita. Pero en 1914 el azar descubrió en Alsacia un yacimiento rival.

El gobierno alemán se asombró sobre todo cuando vió que un grupo de capitalistas americanos se lanzaba sobre Alsacia para acaparar las riquezas descubiertas. Bajo el pretexto de que Alemania no podía admitir que los tesoros del suelo nacional fuesen puestos en manos de compradores extranjero, una ley, única en el dominio de la industria puso inmediatamente en explotación los yacimientos alsacianos.

El fructuoso monopolio de las sales de potasa quedó así en poder del gobierno alemán. Ahora depende del gobierno francés, cuando se apodere de los yacimientos de Sundgau el transformar la soberbia riqueza que tan habilmente explotaba Alemania en un valor sin aceptación en el caso en que se niegue a compartir con Francia por medio de un acuerdo entre productores los inmensos beneficios del monopolio.

La organización gigantesca de la destilación de hulla ha sido otra de las industrias que más han contribuido al enriquecimiento de Alemania.

Jarabe de Pino Blanco Compuesto

Preparado por la Farmacia Universal

No tiene rival para curar la tos, asma, tosferina y todas las afecciones de las vías respiratorias. Pídalo en las Boticas.

¡UNA FINCA!

A 3 horas de navegación de Puntarenas se vende una finca de 91 hectáreas de extensión, con agua abundante dentro y cercada de alambre; no está en la milla marítima; el terreno es muy fértil, lo mejor del lugar; tiene platanar, árboles frutales y es propio para toda clase de cultivos. Por dos lados linda con terrenos baldíos y está bien inscrita en el Registro, con plano hecho por Ingeniero.

Para propuestas por escrito, dirigirse al apartado N.º 122.

Francisco L. Huezó.

Gobernación de Puntarenas

AVISO

De esta fecha en adelante las horas de despacho en esta oficina y sus dependencias serán de 7 a 11 a. m. y de 3 a 5 p. m., a excepción de los sábados, en que no habrá despacho por la tarde.

Puntarenas, 5 de Mayo de 1917.

El Gobernador
RAFAEL M. GONZÁLEZ

EL 3 DE MAYO

Es el establecimiento de cantina mejor surtido y de más clientela en este puerto. En él se sirve y se trata bien por su propietario Juan de la Cruz Ruiz, Agente al mismo tiempo de las mejores gasolineras del Golfo de Nicoya.

¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Depósito—Farmacia Universal.

WATSON DORÉE
CASA DE HUESPEDES - BOARDING HOUSE
Para Puntarenas y Guanacaste. En S. José
Situada en la 4ª avenida O. 50 varas de la Botica Francesa. Allí encontrarán Ustedes muy buena alimentación, cuartos bien arreglados y sobre todo magnífico trato y seguridad en sus intereses.
PRECIOS CONVENCIONALES CASA CONTRA TEMPORES SE RECIBEN PENSIONISTAS
Sebastián Pachón, Proprietario.
Apartado 754-I Teléfono 26.

WATSON DORÉE
(BOARDING HOUSE)
Situated on the 4th. avenue, 50 yards West of the French Pharmacy. In the Maison Dorée you will find a succulent table, comfortable rooms, splendid service, and personal security
SPECIAL TERMS—HOUSES BUILT AGAINST EARTHQUAKES
MODERN CONFORT—BOARDERS FOR LONG TERMS ARE WELCOMED
Sebastián Pachón, Proprietor.
P. O. Box 154. Telephone 26.